

La segunda opción era la reforma laboral, incorporada al DNU, que varios fallos pusieron en crisis. Los legisladores, a la hora de respaldar por ley pusieron reparos, más que en la legislación propiamente dicha, en la pelea por algunos privilegios o monedas de cambio pretendidas como compensación y, en este marco, para disgusto del Presidente, una Corte Suprema que se hizo la desentendida a la hora de dar cobertura a las decisiones políticas en el marco de una verdadera emergencia nacional.

El criterio del alto Tribunal, respetable, por cierto, pero no compartido en las cimas del poder, es que la política debe resolver sus entuertos sin buscar en la Justicia soluciones que los propios políticos deben brindar.

## LA REFORMA O, MÁS PRECISAMENTE, LA ACTUALIZACIÓN DE LAS LEYES LABORALES

Una necesidad que luce evidente, al punto de que los principales gremios comienzan a aceptar, es la discusión sobre los alcances de la misma.

Para las arcas públicas, el hecho de tener estancada la cantidad de aportantes al sistema en 6 millones de personas, en lugar de ampliarlo por lo menos a 10 millones, sobre un universo de 15 millones, hace que la caja sea insostenible, con un rojo que impide aumentarlo para mantener las jubilaciones "sin retraso". Es un simple cálculo matemático. Hay más beneficiarios y menos aportantes activos. Una ecuación que no cierra.

Más allá de esta circunstancia, el Gobierno pone el acento en lo anacrónico de la legislación laboral, cuyo origen se remonta 80 años atrás, con otro mundo y otra Argentina. Luego vino una explosión en el campo de la tecnología de la mano de Internet, y los efectos de la pandemia que revolucionaron el mercado.

Hoy, se da que las leyes laborales pasaron a ser un privilegio para los 6 millones de trabajadores que están en la formalidad, pero un perjuicio notorio para otra cantidad igual de argentinos que no logra pasar "al empleo en blanco" porque los nuevos emprendedores, las Pymes y las empresas en general no se animan a contratar personal bajo el fantasma de "la industria del juicio".

Hay capitales nacionales e internacionales que podrían realizar fuertes inversiones en beneficio del crecimiento y el desarrollo del país, que no se animan por la circunstancia antes apuntada, así como el descontrol en el plano gremial. En lo aeronáutico coexisten 37 gremios yuxtapuestos que - recurrentemente - ponen "en jaque" a la aeronavegación con perjuicio para cientos de miles de viajantes que, cada tanto, sufren las consecuencias de paros.

Lo propio ocurre en el sistema de transporte y se ha vivido en Corrientes como en el Chaco, con la posición extrema adoptada por UTA que fue finalmente quebrada por la decisión política del Gobierno, que priorizó el interés de miles de usuarios del transporte automotor.

En el gremio de camioneros supo ser frecuente el avance sobre el normal funcionamiento de las plantas industriales, con bloqueos extorsivos para los cuales el Estado no supo tener respuestas que privilegien el derecho al trabajo por sobre el interés de los caciques gremiales.

Otro tanto, sólo por citar algunos casos, con los gremios que operan en los ríos, que hacen que la navegación se termine haciendo con empresas de bandera paraguaya y no argentina, cansados ya los empresarios nacionales por las maniobras también extorsivas de los sindicatos vinculados al ramo.

En este contexto trabaja, con alguna dificultad en la comunicación, el Gobierno para remover trabas que impiden el aumento de la inversión y la libertad del trabajo, así como apunta a la desregulación con la eliminación de regímenes distorsivos que se plasmaron en miles de normas y resoluciones que se fueron sumando a través del tiempo.

## EL "PLAN B"

El Gobierno tomó nota de lo difícil que será lidiar, por un lado, con los políticos, léase gobernadores y legisladores; y por otro, con una Justicia principista que no está dispuesta a sostener las bases del plan que sustenta la transformación que pretende.

Ahí nace la llamada "solución Lorenzetti", a la medida de éste, claro está. Acorde con su irrenunciable objetivo de volver a la Presidencia de la Corte, donde fue amo y señor durante años hasta que fue desalojado por un golpe palaciego impensado, al que lo sucedió otro -años después-

Lorenzetti, de origen peronista militante, llegó de la mano de los Kirchner. Cuando Macri llegó al poder acordó con este. Una célebre foto junto a Claudio Bonadío y el juez brasileño Moro fue rebusivo para el kirchnerismo. Eran los tiempos que en Lorenzetti había cambiado de canal. Antes, todos recordaban que con el aval K logró la refirma del Código Civil, en una versión -como la actual- que nunca convenció como superadora a la ley Borda, dictada en tiempos de Onganía bajo el número 17.711.

El Gobierno creyó encontrar en Lorenzetti la posibilidad de una nueva relación de poder en la cúspide del más alto Tribunal de la Nación, para sumar tres votos que le permitiera al Poder Ejecutivo un sostén a las reformas necesarias ejecutadas y por ejecutar.

Milei sorprendió con una propuesta que desconcertó "a propios y extraños". Elevó el nombre de dos jueces a consideración del Senado. Fue una iniciativa audaz, con final abierto, que pone en contra a las mujeres, ninguneadas con la exclusión en la integración de la Corte. A esta altura, la aprobación resulta difícil por ser necesarios los dos tercios. Pero nada es imposible en un momento en el que la necesidad tiene "cara de hereje" y los principios son dejados de lado por las efectividades conducentes.

El partido recién comienza. Faltan varios meses, porque la vacante de Juan Carlos Maqueda recién se producirá en diciembre de este año y el Presidente, que no peca de ingenuo, tiene en claro que "son los dos o ninguno", en obvia alusión a que lo de Ariel Lijo está atado a lo del otro propuesto que es García Mansilla, el que -eventualmente- podría ser sustituido por una Ministra del Superior Tribunal de Entre Ríos, si la presión de 33 senadoras sobre los 72 que conforman el cuerpo hace imposible insistir con dos candidatos varones.

Aun así, todos los sensores están activados en la Casa Rosada. Se teme, y con algo de razón, que las mujeres terminen por imponer el criterio de que deben recuperar los lugares que dejaron Carmen Argibay y Estela Highton, esto es, se temen que vayan por todo. En esto resulta capital la palabra de Cristina Kirchner que, por ahora, guarda silencio

## VALDÉS JUEGA FUERTE, BAJO EL PARAGUAS DEL PRESIDENTE

Dos de las provincias que sigue con particular atención el Gobierno nacional son el Chaco y Corrientes. En el parte de prensa que elabora en la madrugada el equipo de Adorni es habitual que se reflejen las notas de **EL LIBERTADOR** y de **LA VOZ DEL CHACO**. Habituales operadores del Ministerio del Interior no ocultan el seguimiento que tiene su razón de ser. Son dos gobernadores que forman parte del "Club de 10", donde Milei sigue ganando casilleros, ahora con el valor agregado de que Mauricio Macri entró a jugar fuerte con la chapa que le da la Presidencia del PRO. Además, Zdero y Valdés están en la vereda de enfrente de Martín Lousteau, considerado enemigo número uno por Milei.

En este marco, el Gobernador correntino salió con declaraciones al diario La Nación que levantaron polvareda y fueron música para los oídos del Presidente. Tuvo definiciones de altísimo voltaje político, tanto en el plano interno, al devaluar a Lousteau, como en el respaldo a la postulación de los dos ministros de la Corte Suprema, así como el

**TODOS UNIDOS TRIUNFAREMOS.** La dirigencia del PJ dio un primer paso. Tiene mucho por andar aún, hasta lograr unas internas que conduzcan a la unidad mediante el voto. Como esfuerzo, vale. Y vale el dar una señal hacia afuera que el peronismo tiene vocación de lucha. Los errores del pasado llevaron a quedar con 3 senadores provinciales y dos diputados "del palo", algo que obliga a entender que para tener resultados distintos hay que hacer cosas distintas. La disputa se dará puertas adentro del PJ para consolidar una alianza interna que le dé fortaleza a la herramienta que es el partido y que, como tal, es base de la organización y de la definición de una estrategia con unidad de criterio y de acción. El tiempo de las alianzas vendrá después. Algo está claro y es que el peronismo no cometerá el imperdonable error de 2001 ni de 2005, ni apostará a candidatos cuyo ADN no garantice compromiso con el partido. Por estos tiempos se sucederán los encuentros en la búsqueda de acordar reglas de juego que aseguren la transparencia y prolijidad de la elección interna, quedando en claro que no hay números puestos. El denominador común es desterrar la idea de que puedan reeditarse esquemas cerrados, no inclusivos que conspiran contra la mayor participación. En análisis, la posibilidad de desdoblar las elecciones para normalizar en primera instancia las 74 comunas y constituir el Congreso partidario. El recambio de interventores, anticipado por este medio, va a oxigenar el proceso. Queda en claro que no tienen "un cheque en blanco" a la hora de hacer los deberes.



apoyo irrestricto al programa económico y al ajuste encarado por el primer mandatario. "Este es el modelo correcto", indicó Valdés. Apoyó la iniciativa de que se vuelva a implantar el Impuesto a las Ganancias y que se siga trabajando por la nivelación de las cuentas públicas con profundización de las medidas de ajuste.

## MILEI MIRA MÁS LEJOS

Al Presidente, hoy por hoy, para sacar la Ley de Bases, sostener el DNU y pasar airoso el Pacto de Mayo le interesa Valdés, "operando en favor del Gobierno", tanto en la UCR nacional como con el resto de los mandatarios radicales, así como en el exclusivo "Club de los 10" gobernadores de Juntos por el Cambio". Aunque los que hacen política en el Gobierno nacional van más lejos.

No descartan sumar al valdesismo para la pelea de fondo de una Gobernación que "vale oro", en una elección de medio tiempo. Ellos creen que el Gobernador de Corrientes puede correr con los colores libertarios y hasta apuestan a que encabece la lista de diputados nacionales. Ambas cosas, difíciles. Lo primero, porque el ituzaingueño tiene un fuerte apego partidario; y lo segundo, porque si algo tendría que definir Valdés sería entre la Intendencia de Capital o estar a la cabeza de la lista de senadores para que su boleta esté en toda la provincia, siempre, claro está, que no se imponga la iniciativa de la boleta única, lo que modificaría la ingeniería electoral de todos los espacios.

Por ahora, con sentido de oportunidad e inteligencia, el mandamás correntino no dirá "no" a nada, por aquello de que "nunca digas nunca".

Lo primero es lo primero y ello pasa por los temas de coyuntura, del día a día de la gestión, y de oxigenar las cuentas públicas para evitar caer "en el rojo" al cual inevitablemente van catorce provincias argentinas.

## UNA OPCIÓN PREVIA

"Lule" Menem, mano derecha de Karina Milei y principal armador a nivel país del esquema libertario, mira Corrientes, más que nada, por los ojos del senador, Eduardo Menem que, como pocos, conoce la provincia y ha operado en ella, en todas y cada una de las crisis institucionales.

Está claro que debe poner un jugador para la carrera de 2025. Saben que la realidad del escenario actual y el sistema electoral de doble vuelta dejan un final abierto. Conocen también que el oficialismo provincial no logra, hasta ahora, definir su propia interna.

En ese marco, se analizó la posibilidad en apostar por Camau, que nunca resignó sus aspiraciones, pero al cual el peronismo no está dispuesto a darle una nueva oportunidad.

Las continuas idas y vueltas del medallista olímpico en el Senado encendieron todas las alarmas y dieron pie a los que con él tienen reparos. Casi un símil de otro legislador, el diputado nacional Miguel Pichetto, abanderado del cambio que pasó por todos los espacios y que hoy no se sabe para dónde va a salir. De ahí el apodo de "mbiguá". Se tira al agua en un lado y es capaz de salir en el lugar menos esperado.

## ¿Y CHACO?

El Gobernador del Chaco no se quedará atrás. En verdad, y con un perfil más bajo, desde antes viene dando señales claras en el mismo sentido. Ha sido colocado por Milei "entre los amigos". Más allá de las acuciantes necesidades económicas que debe ir sorteando, "el Zorro" sabe que, en lo político, del otro lado está el siempre "omnipresente" "Coqui" Capitanich, agazapado para la pelea por el Senado el año venidero, con una vigencia que lo ubica como el beneficiario de cualquier error de cálculo que cometa el Gobernador que, de hecho, tiene poco margen en una situación de crisis como vive el país y, por lógica, también el Chaco que -por años- tuvo un trato muy especial de la Nación.

Otro gesto de similares características se espera del gobernador de Jujuy. Para disgusto de Gerardo Morales, otro de los radicales a los que el Presidente tiene cruzado desde hace tiempo y al que espera a la vuelta de la esquina.

En el Gobierno apuestan a sumar a un par de gobernaciones peronistas luego del salto dado por el de Tucumán, que fue el primero en "cruzar el Rubicón", en parte como forma de saldar su disputa con Juan Manzur, a quien terminó aplastando. Catamarca está ahí nomás.

Entre los mal ubicados en el cuaderno Rivadavia de Milei están los gobernadores de Buenos Aires, de La Rioja y de Formosa, en ese orden. Con ellos "no hay retorno".

Odios y amores propios de las pasiones de la política donde nunca está dicha la última palabra. A la postre, "nadie es tan amigo como para no pasar a ser enemigo ni nadie es tan enemigo como para pasar a ser amigo". Un interrogante indescifrable que envuelve la relación directa y personal entre Milei y Cristina. Todo un enigma que tiene muchas variantes que pocos conocen. Relación de amor, odio, mezclado con admiración y respeto recíprocos. En esto, el kirchnerismo lo mira de afuera. Entre ambos, un teléfono rojo que nunca dejó de sonar. Cristina siempre la tuvo clara. El enemigo fue, es y será Macri. No estuvo de acuerdo con no votar en el Senado a un libertario, algo de lo cual el tiempo le dio la razón: el PJ perdió después de cuatro décadas las llaves del Senado, no sólo una Presidencia provisional de relativo peso específico.